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GOVERNO DO ESTADO DO PARANÁ 
SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE 

COMISSÃO DE INTEGRAÇÃO ENSINO-SERVIÇO-COMUNIDADE - CIESC 
                                           ATA 05ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

 
 

Ata da 05ª Reunião da Comissão de Integração Ensino-Serviço-Comunidade do Estado do 1 
Paraná – CIESC Estadual, realizada através de sistema online, via Zoom, link 2 
https://us02web.zoom.us/j/3385715511?pwd=MitrTXVjQSt3Y1YraDNLZ1JMR2Frdz09 , no 3 
dia 08 de dezembro de 2020, com início às 14 horas, coordenada pela Escola de Saúde Pública 4 
do Paraná (ESPP), com sede à Rua Doutor Dante Romanó número 120 –Tarumã – Curitiba – 5 
Paraná, respeitando as orientações para afastamento social durante a pandemia da covid-19. 6 
Presentes as seguintes entidades que compõe a CIESC Estadual; Edevar Daniel representando a 7 
Escola de Saúde Pública do Paraná (ESPP); Marcelo Hageboch Guimarães representando o 8 
Conselho Estadual de Saúde (CES); Rafael Gomes Ditterich representando a Universidade 9 
Federal do Paraná (UFPR); Samuel Jorge Moyses representando a Pontifícia Universidade 10 
Católica do Paraná (PUCPR); Ana Gonçalves representando a Federação dos Hospitais e 11 
Estabelecimentos de Serviços de Saúde no Estado do Paraná (FEHOSPAR), com a participação 12 
dos convidados Professor Nilceu Jacob Deitos e Priscila Tsupal representando a Fundação 13 
Araucária de Apoio ao Desenvolvimento Científico e Tecnológico do Estado do Paraná (FA). 14 
Inicialmente, o diretor da ESPP, Edevar Daniel agradece a presença de todos e presidindo esta 15 
reunião aguarda por 10 minutos para que outros representantes tenham a oportunidade de 16 
participar da reunião. Esclarece que alguns membros da CIESC justificaram sua ausência por 17 
estarem participando de outras agendas definidas para a mesma data e horário, a saber: Elaine 18 
Cristina Vieira de Oliveira e Liliam Cristina Brandalise representantes da Secretaria de Estado 19 
da Saúde do Paraná (SESA); Giorgia Regina Luchese representante do Conselho de Secretários 20 
Municipais de Saúde (COSEMS); Rosita Márcia Wilner representante da Federação das Santas 21 
Casas de Misericórdia e Hospitais Beneficentes do Estado do Paraná (FEMIPA); Olga Estefânia 22 
Duarte Gomes Pereira representante do Conselho Estadual de Saúde (CES), Eliane Cristina 23 
Sanches Maziero e Carolina de Oliveira Azim Schiller, representantes do Centro Formador de 24 
Recursos Humanos Caetano Munhoz da Rocha (CFRH) e Solange Rothbarth Bara representante 25 
da Escola de Saúde Pública do Paraná (ESPP). Edevar preside a sessão e apresenta os 26 
convidados, Professor Nilceu Jacob Deitos e Priscila Tsupal representantes da Fundação 27 
Araucária de Apoio ao Desenvolvimento Científico e Tecnológico do Estado do  Paraná (FA) 28 
os quais irão falar sobre o primeiro item da pauta - PPSUS (Programa de Pesquisa para o 29 
SUS) – Edital em andamento dos projetos selecionados na chamada pública CP 11/2020– 30 
Pesquisa para o SUS; Gestão em Saúde; Nilceu cumprimenta os presentes, agradece o convite 31 
para participar desta reunião e poder apresentar sobre as ações da Fundação Araucária. Disse 32 
que a título de informação esta chamada pública 11/2020 já foi homologada pelo CNPq e 33 
Departamento de Ciência e Tecnologia (Decit) sendo esta a 8ª edição do PPSUS, uma das 34 
melhores edições, com 125 projetos elegíveis em fase de avaliação AD HOC, ou seja, com 35 
parceiros avaliadores de outras unidades federativas que não o Paraná. São 5 (cinco) eixos 36 
temáticos: 1) Saúde da Mulher e da Criança / Atenção Materno-infantil – com 17 projetos 37 
elegíveis, 2) Doenças Crônicas Não Transmissíveis (DCNT) e Agravos, com 45 projetos 38 
elegíveis, 3) Desenvolvimento de Tecnologias e Inovação em Saúde, com 61 projetos elegíveis, 39 
4) Avaliação Pós-incorporação com apenas 2 (dois) projetos elegíveis e o último tema Economia 40 
Gestão em Saúde com 7 projetos elegíveis, somando 125 projetos elegíveis em fase de avaliação. 41 
Serão financiados entre 40 (quarenta) e 45 (quarenta e cinco) projetos, selecionados através de 42 
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um ranqueamento entre os projetos de prioridade 1 (um), e de 10 (dez)  a 15 (quinze) projetos 43 
de prioridade 2 (dois) a título de reserva. Falando sobre o calendário, este programa é um pouco 44 
complexo porque tem várias instâncias avaliativas que são: os AD HOCs,  o comitê de 45 
especialistas, o comitê presencial e o comitê gestor. Na última edição ocorreu o atraso de quase 46 
um semestre por causa da avaliação AD HOC, tínhamos muitos aceites e poucos retornos, o que 47 
foi resolvido com o oferecimento aos professores e avaliadores de um valor simbólico a título 48 
de pró-labore por avaliação. Nesse momento todas as avaliações foram aceitas e as devolutivas 49 
estão dentro do prazo para ocorrerem. Nilceu destaca os esforços da ESPP e SESA na 50 
participação de todo o processo e se despede agradecendo o convite para participar da reunião 51 
da CIESC Estadual, em seguida passa a palavra à Priscila Tsupal para que comente sobre o 52 
calendário. Priscila Tsupal dá as boas vindas a todos e diz trabalhar com o Professor Nilceu na 53 
Diretoria Científica e ser responsável pelo programa PPSUS da Fundação Araucária. Salienta 54 
que em todos os 5 (cinco) eixos temáticos da CP 11/2020 existem assuntos relacionados à covid-55 
19 para serem abordados, pesquisados e avaliados. Informa também que o calendário tinha 56 
previsão para finalizar até dezembro de 2020 mas a Fundação Araucária  foi forçada a  prorrogar 57 
a avaliação da comissão de especialistas para janeiro de 2021 por causa do problema de 58 
cronograma das avaliações dos AD HOCs. A boa notícia é que todos os  projetos já estão sendo 59 
avaliados, com a indicação de 2 (dois) avaliadores para cada projeto, conforme exigência do 60 
Ministério, sendo que a devolutiva deverá ocorrer até no máximo em 10 (dez) dias. A Comissão 61 
de Especialistas está marcada para os dias 25, 26 e 27 de janeiro de 2021, a CAP (Comissão de 62 
Avaliação Presencial) que é outro processo avaliativo ficou para os dias 9 e 10 de fevereiro de 63 
2021 e o último processo avaliativo será o Comitê Gestor, agendado para o dia 23 e 24 de 64 
fevereiro de 2021 lembrando que todos os eventos deverão ser realizados de maneira virtual. 65 
Salienta que a Comissão de Especialistas, a CAP e o Comitê Gestor serão formados por 66 
representantes da Fundação Araucária, Decit, CNPq, além de representantes da SESA-PR para 67 
que possam compor esse grupo de avaliadores nas 3 (três) ocasiões. Edevar solicita à Priscila, 68 
que encaminhe um documento ao Diretor Geral da SESA - Nestor Werner Júnior, solicitando a 69 
indicação dos representantes necessários para formarem as Comissões. Priscila se compromete 70 
a redigir um histórico para contextualizar tudo que foi dito e solicitar a indicação de 2 (dois) 71 
representantes necessários para compor o grupo de avaliadores nos próximos eventos que serão 72 
realizados em janeiro e fevereiro de 2021. Edevar passa a palavra aos membros da CIESC que 73 
queiram fazer perguntas em relação ao PPSUS. Não houve questionamento. Edevar pergunta à 74 
Priscila sobre a possibilidade de publicação de artigos do Edital anterior na Revista da ESPP e 75 
Priscila responde que existe há o interesse da Fundação Araucária sobre este assunto, inclusive 76 
do Edital em questão, por se tratar de demanda necessária e que é preciso ser cumprida. Sugere 77 
retomarem a conversa oportunamente para que possam concretizar a ideia. Edevar sugere a 78 
criação de um evento / seminário no mês de março ou abril de 2021 para divulgação dos 79 
trabalhos, com certificação pela ESPP e Fundação Araucária. Agradece a participação do 80 
Professor Nilceu e Priscila e passa ao segundo item da pauta – Resultados sobre a realização 81 
da I Jornada Paranaense de Educação Permanente em Saúde: Desenvolvimento da força 82 
de trabalho do SUS no contexto da covid-19. Informa que o evento foi realizado totalmente 83 
de modo on-line, nos dias 17 e 18 de novembro de 2020, em parceria com a CIESC, tendo boa 84 
visibilidade e um total de 248 (duzentas e quarenta e oito) pessoas inscritas, 18 (dezoito) 85 
palestrantes que abordaram temas relevantes sobre trabalhos desenvolvidos em diferentes áreas 86 
da saúde no cotexto da covid-19. Contamos com as importantes participações do Secretário de 87 
Estado da Saúde Beto Preto, Ângela Conceição Oliveira Pompeu – Presidente COSEMS-PR, 88 
Rangel da Silva – 2º Vice-presidente da FEHOSPAR na mesa da abertura da Jornada, a Olga 89 
Estefânia como organizadora e moderadora do painel relativo aos assuntos da saúde do 90 
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trabalhador no contexto da pandemia da covid-19, Rafael Diitterich que coordenou o painel 91 
sobre as práticas de integração ensino-serviço-comunidade no combate à covid-19: SESA/SETI. 92 
Edevar pergunta se algum representante gostaria de comentar algo e Rafael da UFPR diz que a 93 
Jornada Paranaense foi uma experiência incrível e que devemos pensar em um segundo evento 94 
para o ano de 2021, afirmou que participou da comissão organizadora e da mesa redonda e que 95 
em sua opinião o evento foi ótimo, destacou como muito interessante o fato de as instituições 96 
de ensino terem participado e colocado suas ações para o enfrentamento à covid-19. Marcelo 97 
Hageboch pede a palavra e parabeniza a ESPP pela iniciativa de realizar tal evento em meio a 98 
uma pandemia, salientou a boa quantidade de inscrições e afirmou que o evento só tem a crescer 99 
no futuro e contribuir com a Saúde Pública no Paraná. Agradece as pessoas que participaram, à 100 
comissão organizadora e todas as entidades envolvidas, além da oportunidade de participação 101 
do CES (Conselho Estadual de Saúde) bem representado pela Olga e coloca o CES à disposição 102 
para fortalecer uma segunda Jornada Paranaense.  Edevar responde que a ideia é realmente 103 
realizar um segundo evento, provavelmente em novembro de 2021 e que haverá a definição 104 
dentro das próximas reuniões da CIESC que ocorrerem no próximo ano. Passando para o 105 
próximo item da pauta, a título de Informe – PEEPS 2020-2023 (Plano Estadual de 106 
Educação Permanente em Saúde), Edevar comenta que este Plano está muito atrelado ao Plano 107 
Estadual de Saúde e que existe uma diretriz nacional de Educação Permanente do ano de 2004, 108 
efetivada em 2007, além do Plano de Educação em 2019 que a ESPP já tinha e finalmente o 109 
PEEPS 2020/2023 aprovado em reunião da CIESC realizada em 13 de outubro de 2020. Hoje 110 
pela manhã (08/12/2020) houve uma reunião do corpo técnico da CIB/PR (Comissão 111 
Intergestores Bipartite) onde apresentei um resumo do PEEPS 2020/2023, comentei como ele 112 
foi construído, o processo de discussão nas reuniões da CIESC-PR, com contribuições da UFPR 113 
e do COSEMS representados pelo Rafael e a Giorgia, as questões dos levantamentos do PRI 114 
(Planejamento Regional Integrado) e das Macrorregionais, sendo o Plano aprovado no grupo 115 
técnico. Amanhã (09/12/2020) terá a pactuação do Plano na CIB, e posteriormente também será 116 
disponibilizado ao CES, que embora esteja muito bem representado pela Olga e o Marcelo na 117 
CIESC, para que os conselheiros tenham o conhecimento sobre as importantes ações do PEEPS 118 
2020/2023. Aberta a palavra para qualquer questionamento, Marcelo do CES pediu a palavra e 119 
informou que haverá reunião em dezembro onde será discutido o retorno das Comissões 120 
Temáticas em fevereiro de 2021 e que se não houver urgência, o PEEPS 2020-2023 poderia ser 121 
apresentado naquela data. Edevar concorda em pedir a aprovação do Plano Estadual de 122 
Educação Permanente naquele mês. Próximo item da pauta - Definição do calendário para 123 
as próximas reuniões da CIESC-PR, ano de 2021 - Edevar sugere a alteração das datas 124 
definidas anteriormente em pauta e apresenta novas opções: 09 de março, 11 de maio, 13 de 125 
julho, 14 de setembro e 09 de novembro/2021, todas com início às 14 horas. Após votação 126 
unânime dos presentes foram acatadas as novas datas as quais serão informadas oportunamente 127 
na página da CIESC. Rafael pede a palavra para perguntar sobre quando será a próxima edição 128 
da Revista da ESPP e Edevar responde que já foi feito o empenho para possibilitar a realização 129 
da edição on-line e que em breve a revista será disponibilizada a todos. Não havendo mais 130 
considerações a tratar, a reunião foi encerrada pelo presidente às 14 horas e 45 minutos. Eu, Ieda 131 
Maria Stier Luiz lavrei a presente ata, a qual foi resultado de memória de reunião encaminhada 132 
por e-mail a todos os participantes em 05/03/2021 e aprovada em reunião no dia 09/03/2021, foi 133 
por mim e assinada e pelo Presidente.    134 
 135 
 136 

 137 
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 138 

Edevar Daniel / Diretor da ESPP/CFRH 139 

 140 

Ieda Maria Stier Luiz / Assessoria ESPP/CFRH  141 

 142 


